

CONFLICTOS

Conflicto ambiental el iceberg de los Pozos

Coordinación:
Juan Felipe Guhl Samudio
Uriel Murcia

Investigadores:
Diego Higuera Díaz
Jorge Arias
Camilo Rodríguez
José Guerrero
Eric Apolinar
Natalia Montealegre

Instituto Amazónico de Investigaciones Científicas – SINCHI Bogotá,
D.C., 2024

1. TIPOLOGÍA

Hidrocarburos



2. DESCRIPCIÓN

El bloque Ombú fue adjudicado a la empresa Emerald Energy PLC Colombia en el 2006 por medio del contrato E&P 043 en la zona de los Pozos, San Vicente del Caguán y la Macarena, Meta. El Ministerio de Ambiente otorgó licencia ambiental para el área de perforación Ombú- Durillo, por medio de la Res. 330 del 28 de febrero del 2008. En el año 2010 otorgó licencia para el área de perforación Sur-Durillo por medio de la Res. 1685 del 30 de agosto.(Díaz, K, 2019). El Bloque petrolero fue adjudicado el 15 de diciembre de 2006 y tiene jurisdicción en San Vicente del Caguán, Caquetá, y en La Macarena, Meta, y cuenta con el 10% de participación de Carrao Energy S.A. Esta última se creó el 26 de noviembre de 2010 y se dedica a la extracción de petróleo.

Este conflicto socioambiental está asociado a reclamos ambientales y sociales por parte de comunidades campesinas e indígenas de San Vicente del Caguán, alrededor de la extracción petrolera, los impactos ambientales que esta actividad genera y la falta de inversión social (FIP, 2023). También se asocia a la contaminación de fuentes hídricas, la exigencia de inversión vial y la falta de proyectos productivos (Verdad abierta, 2023). San Vicente del Caguán es un lugar emblemático donde se sintetiza la compleja historia nacional, frontera

de colonización y de dinámicas extractivistas, epicentro del conflicto armado interno, hizo parte de la zona de distensión creada en 1998, durante los diálogos que se sostuvieron entre el Gobierno de Andrés Pastrana y las extintas guerrillas de las FARC-ep, que no desembocaron en acuerdos de paz, sino en una retoma y recrudecimiento del conflicto. Los Pozos muestra cómo algunos pueblos del Caquetá crecieron de forma improvisada en torno a la explotación de ciertas bonanzas y sin presencia del Estado, siendo tierra de colonos. Como resultado de la violencia política y de las diferentes bonanzas, allí llegaron campesinos de Tolima, Huila, Cauca y de otros municipios del mismo Caquetá. También San Vicente es epicentro de iniciativas y organizaciones sociales que durante años han trabajado por la construcción de paz, organizaciones populares, campesinas y juveniles que han construido una realidad menos visibilizada de organización social. (CNMH, 2017).

La empresa Emerald Energy una de las petroleras ubicadas en el departamento del Caquetá se radicó en Colombia en 1996 y es filial de la estatal china Sinochem, se estableció en la inspección Los Pozos desde 2006. Según los estudios de la FIP (2023) el conflicto entre la petrolera y las comunidades en San Vicente del Caguán se viene presentando desde hace 17 años. "La tensión entre los campesinos y la petrolera ha transitado por varios episodios, alimentados por las denuncias de infracciones ambientales —como la captación de aguas no autorizada, vertimiento de aguas residuales en quebradas cercanas al proyecto, deforestación y quemas a cielo abierto para construir locaciones no autorizadas— y el incumplimiento de las licencias ambientales, del Plan de Manejo Ambiental y de los Programas de Beneficio a las Comunidades." (FIP. 2023) De otro lado, la empresa "De acuerdo con los datos de la ANH, desde el 2010 Emerald ha obtenido en el bloque Ombú Capella 5.656.472,45 barriles estándar de petróleo (BLS). Un barril equivale a

158, 98 litros, lo que quiere decir que esta empresa ha extraído casi 900 millones de litros de petróleo" (Portafolio, 2023).

La movilización social de campesinos que venían protestando desde el mes de diciembre de 2022 estaba generando bloqueos esporádicos afectando el funcionamiento de la petrolera, se trataba de una movilización social que tuvo varios momentos y llegó a su punto álgido el 2 de marzo de 2023. Paralelo a las protestas se venían dando diálogos con el gobierno nacional. El 24 de Enero de 2023 "campesinos integrantes de Asoregional, Corpoayari, Asocampo, Ascal-G y Asopeproc, organizaciones comunitarias del Meta y Caquetá que hacen parte de COSCOPAAS, se juntaron para reclamar inversión social a la empresa petrolera Emerald Energy, que opera en Los Pozos (...) las comunidades le solicitaron a Emerald Energy invertir un millón de dólares anuales para desarrollar proyectos productivos en veredas de Caquetá y Meta " (Verdad abierta, 2023) .Durante más de 40 días, se reunieron en las afueras de las instalaciones de la petrolera, comunidades campesinas para protestar.

Según Sandra Milena Rodríguez, Secretaria del Gobierno del Departamento del Caquetá, en entrevista con W Radio Colombia, se venían dando un proceso de diálogo desde los meses de Noviembre y de Diciembre de 2022, se dieron mesas de diálogo, pero por incumplimientos del gobierno nacional quien canceló la última reunión programada, los campesinos e indígenas continuaron en protestas que desencadenaron en hechos violentos. Desde el mes de Enero bloquearon la acción de la empresa, suspendiendo el ingreso a los trabajadores, en inicios de Febrero se reunieron con la viceministra de diálogo social Lilia Solano, se realizaron dos reuniones con la viceministra, no se había llegado a acuerdos frente al pliego de peticiones, se acordaron unas fechas de nuevas reuniones que se fueron aplazando y la dilatación desencadenó en hechos de violencia con un policía y dos campesinos muertos,

así como varios policías retenidos. El 2 de Marzo de 2023 durante horas, las tensiones entre las comunidades que estaban protestando fueron aumentando hasta que desencadenaron en hechos de violencia y más de 30 uniformados terminaron retenidos por los manifestantes. Los enfrentamientos fueron cada vez más violentos, entre el UNDEMO antes ESMAD y las comunidades, agresiones verbales se convirtieron en agresiones físicas y violentas con piedras, palos, disparos, y confrontación violenta.

También fueron retenidos 10 policías por parte de los manifestantes. Ante esta situación de orden público, el presidente Gustavo Petro envió una comitiva para atender este hecho. Adicionalmente la Defensoría del pueblo actuó en todo momento como un actor mediador "así lo dijo el Defensor del Pueblo, Carlos Camargo Assis, al advertir que "resulta lamentable que, en el marco de las protestas sociales, hayan dejado un policía y un campesino muertos, varios policías con restricción de la movilidad y varios heridos. Las acciones violentas y las vías de hecho solo generan más violencia y no facilitan los espacios de diálogo entre las partes para encontrar acuerdos". (Defensoría del Pueblo, 2023). Las organizaciones campesinas estaban pidiendo a la empresa Emerald Energy mayor inversión social, pues consideran que no han visto la compensación de la empresa en el territorio, y le pedían una inversión social más evidente en el territorio. "El vocero de COSCOPAAS sostiene que la actividad petrolera ha generado afectaciones a las fuentes de agua que fluyen más allá del área de influencia de la petrolera. "La empresa está instalada en las cabeceras de las aguas: el caño El Águila, El Tigre, La Cristalina, La Viuda, Los Lobos, La Guadalosa y otros más pequeños. De estos nacimientos se conforman el río Tunía, el río Losada y el río Caguán. Por eso, no sólo le demandaban compensación para las 19 veredas de influencia directa, sino para las casi 200 comunidades de las cinco organizaciones." (Verdad Abierta, 2023).

Según el medio de comunicación Portafolio, la empresa Emerald Energy envió varios comunicados advirtiendo a las autoridades nacionales de las movilizaciones sociales y de la posibilidad de que la situación desembocara en hechos de violencia. Además, advirtió que la seguridad en el área se podría tornar más difícil porque el Ministerio del Interior canceló la reunión que había programado para ese día (28 de Febrero). Nuevamente, la compañía pidió ejecutar acciones para proteger la vida de los trabajadores.

Posteriormente a las movilizaciones, protestas y a los hechos violentos que se desencadenaron el 2 de Marzo, el Gobierno Nacional convocó nuevamente a un espacio de diálogo a través de la instalación de una Mesa Técnica entre el Gobierno Nacional y las organizaciones campesinas en el sector de Los Pozos, en San Vicente del Caguán, Caquetá. De dichos diálogos surgieron los "Acuerdo Los Pozos" que dejó varios puntos importantes para que se diera fin a la crisis y hechos de violencia. "Sin embargo, los reclamos de las comunidades siguen sin ser atendidos y afrontan una estigmatización reforzada por el cubrimiento de varios medios de comunicación, que relacionaron a la población con grupos armados y que, inclusive, desinformaron, responsabilizando a la guardia indígena de los hechos violentos que ocurrieron ese día." (Rutas del conflicto, 2023)

Respecto "Al acuerdo Los Pozos" según Rutas del Conflicto (2023), fueron acuerdos que permitieron plasmar necesidades que tienen los campesinos en diversos aspectos, de un lado la situación jurídica de campesinos judicializados dentro de ejercicios de protesta social y por el Plan Artemisa; así mismo la pavimentación de la vía San Vicente del Caguán - Los Pozos; dirigir las regalías para inversión social; la revisión jurídica de la supuesta solicitud de cancelación del contrato de Emerald Energy en Los Pozos, así como la evaluación de los impactos ambientales de esta compañía." En los Acuerdos se pactó la visita de

la Autoridad Nacional de Licencias Ambientales (ANLA) al bloque Ombú Capella de Emerald Energy, ubicado en Los Pozos, para supervisar los impactos ambientales. Según la información que el Ministerio del Interior le proporcionó a Rutas del Conflicto, la ANLA le reportó a esta cartera que se encontraron indicios de afectaciones generadas por el derrame de crudo y sustancias químicas a las fuentes hídricas, flora y fauna aledañas a las locaciones." (Rutas del Conflicto, 2023).

3. INFORMACIÓN GENERAL

3.1 UBICACIÓN

Departamento: Caquetá

Municipio: San Vicente del Caguán

Otros Departamentos, otros municipios y veredas: La Macarena,
Meta

Otros datos de Ubicación: Sector los Pozos

Bloque Ombú

Campo Capella

Instituciones Estatales	Policia Nacional; Defensoría del Pueblo; Ministerio de Justicia; Agencia Nacional de Hidrocarburos; Dirección de Derechos Humanos del Ministerio del Interior ; Dirección de Derechos Humanos del Ministerio de Defensa; Ministerio de Minas y Energía; Autoridad Nacional de Licencias Ambientales ANLA
Sector Privado	Emerald Energy
Autoridad Ambiental	CORPOAMAZONIA
Actores Armados	
Otro	Misión de la Organización de las Naciones Unidad ONU en Colombia

4. CAUSAS

El bloque Ombú fue adjudicado a la empresa Emerald Energy PLC Colombia en el 2006 por medio del contrato E&P 043 en la zona de los Pozos, San Vicente del Caguán y la Macarena, Meta. El Ministerio de Ambiente otorgó licencia ambiental para el área de perforación Ombú- Durillo, por medio de la Res. 330 del 28 de febrero del 2008. En el año 2010 otorgó licencia para el área de

perforación Sur-Durillo por medio de la Res. 1685 del 30 de agosto (Diáz, K, 2019). El Bloque petrolero fue adjudicado el 15 de diciembre de 2006 y tiene jurisdicción en San Vicente del Caguán, Caquetá, y en La Macarena, Meta, y cuenta con el 10% de participación de Carrao Energy S.A. Esta última se creó el 26 de noviembre de 2010 y se dedica a la extracción de petróleo.

La empresa Emerald Energy tiene el bloque Ombu desde el 2006 en la zona de los Pozos en la jurisdicción del Municipio de San Vicente del Caguán donde los campesinos e indígenas pidieron la pavimentación de 40 Kilómetros desde las Delicias hasta San Vicente, como una compensación por el desarrollo de la actividad económica en la zona, en donde esto hacía parte del Plan Nacional de Desarrollo (Secretaria de Gobierno).

5. HITOS TEMPORALES

- 2006: Adjudicación del Bloque Petrolero Ombú Capella
- 2012: La ANLA suspendió preventivamente las actividades de Emerald debido a un alto riesgo de contaminación en varias fuentes hídricas utilizadas por las comunidades. Sin embargo, Emerald siguió operando en Los Pozos hasta febrero de este año 2023
- 2013: Continuó el proceso sancionatorio
- 2014: Sanción económica a Emerald Energy
- 2014: Bloque Ombu Emerald Energy
- 2015: En los municipios de Florencia, Milán, Valparaíso y Morelia, que hacen parte de Caquetá, hubo movilizaciones en contra de las operaciones de Emerald Energy en su bloque El Nogal
- 2018: Audiencia pública en contra del licenciamiento del bloque El Nogal de Emerald Energy.

- 2022: 7- 17 de diciembre, plantón en la avenida que conduce a Los Pozos "Los campesinos impidieron la movilización de tractocamiones con crudo debido, en principio, al mal estado de la vía que conduce de San Vicente del Caguán (cabecera municipal) al centro poblado Las Delicias. Esta pavimentación, así como la variante de San Vicente, era un compromiso adquirido por Emerald Energy en años anteriores. (FIP, 2023)
- 2022: Producto del plantón se logró instalar una mesa de diálogo con delegados de la petrolera, del Ministerio Público, del Ministerio del Interior y las autoridades locales. En esta se llegó a acuerdos exploratorios con respecto a la pavimentación de la vía y también se programó una reunión en febrero para socializar la respuesta del Gobierno Nacional frente a la asignación presupuestal para cumplir los compromisos.
- 2023: Protestas y bloqueos intermitentes desde el 23 de enero, afectando el tránsito normal de carrotanques desde y hacia el campo Capella para el retiro del crudo.
- 2023: 24 de enero, campesinos integrantes de Asoregional, Corpoayari, Asocampo, Ascal-G y Asopeproc, organizaciones comunitarias del Meta y Caquetá que hacen parte de COSCOPAAS, se juntaron para reclamar inversión social a la empresa petrolera Emerald Energy, que opera en Los Pozos.
- 2023: 2 de febrero de 2023, las comunidades del Caguán realizaron un plantón en un punto conocido como San Pablo que está ubicado a 11 kilómetros de las instalaciones de Emerald en Los Pozos,
- 2023: 3 de febrero manifestantes bloquearon el ingreso al campo Capella
- 2023: 9 de febrero Emerald Energy comunica a la Agencia Nacional de Hidrocarburos, se ve obligada a suspender sus operaciones por los problemas de orden público que estaban enfrentando.

- 2023: 18 de febrero 120 personas (externas al corregimiento de los Pozos) se instalaron frente a las instalaciones del campo Capella, impidiendo la entrada y salida de las personas y de suministros a los colaboradores que se encontraban dentro del lugar.
- 2023: 23 de febrero hubo una reunión entre el gobierno y la petrolera y se pactó una mesa técnica para el 28 de ese mes. El ejecutivo les pidió a las comunidades que permitieran la salida de los vehículos de Emerald y a cambio ellos retirarían a la Unidad Nacional de Diálogo y Mantenimiento del Orden (UNDMO), lo que antes se conocía como ESMAD, de la zona.
- 2023: El gobierno no se presentó para sostener la reunión pactada. 28 de febrero llegaron más manifestantes de fuera del corregimiento de Pozos (Portafolio)
- 2023: 2 de marzo confrontaciones violentas 3 personas muertas, dos de ellos campesinos y un policía, con varios policías detenidos y fuertes enfrentamientos entre la fuerza pública y las comunidades campesinas e indígenas que protestaban
- 2023: 3 de marzo Emerald Energy dio a la ANH suspender el contrato del Bloque Ombú (del que hace parte el campo Capella) debido a la grave situación que se vivió y que dejó totalmente destruidas sus instalaciones. (Portafolio)
- 2023: 5 de marzo, se firmaron los Acuerdos de Los Pozos entre Coscoapas, un conjunto de organizaciones campesinas del Meta, Guaviare y Caquetá, y el gobierno nacional.
- 2023: 6 de marzo Emerald Energy le comunicó a la ANH que suspendía sus operaciones en Los Pozos por tres meses. Cumplido este tiempo, Emerald solicitó una ampliación de la suspensión hasta el 8 de febrero de 2024, según la respuesta de la ANH a un derecho de petición enviado por Rutas.

6. IMPACTOS

Impactos ambientales	Contaminación/afectación a fuentes hídricas
Otros impactos ambientales	Afectación o pérdida de biodiversidad terrestres (flora, fauna silvestre, agrobiodiversidad)
Otros impactos ambientales	
Impactos sociales, culturales y económicos	Violaciones de los derechos humanos
Otros impactos sociales, culturales y económicos	Pérdida de medios de subsistencia
Otros impactos sociales, culturales y económicos	

7. EXPRESIONES VISIBLES DEL CSA

- Uso de la violencia
- Protestas durante mas de 40 días
- Enfrentamientos violentos entre Polícias y Campesinos-

- Muerte de policía y de civil
- Policías retenidos
- Creación de la Comisión mixta de Derechos Humanos

8. FUENTES

- CEALDES (2019) Agenda Ambiental de las organizaciones sociales comunitarias y ERTC del Programa Ambientes para la Paz <https://oad-cealdes.org/wp-content/uploads/2021/04/AGENDA-AMBIENTAL-DEL-MUNICIPIO-DE-SAN-VIENTE-DEL-CAGUA%CC%81N-1-1.docx.pdf>
- Caracol Radio (3 de marzo 2023) ¿Qué pasó en los Pozos Caquetá? <https://www.youtube.com/watch?v=JjprkPxlgfw>
- Caracol (2 de marzo de 2023) Defensoría busca solucionar crisis en Los Pozos, San Vicente del Caguán, Caquetá <https://caracol.com.co/2023/03/02/defensoria-busca-solucionar-crisis-en-los-pozos-san-vicente-del-caguan-caqueta/>
- Centro Nacional de Memoria Histórica Presentación del libro LA TIERRA NO BASTA. COLONIZACIÓN, BALDÍOS, CONFLICTO Y ORGANIZACIONES SOCIALES EN EL CAQUETÁ <https://www.youtube.com/watch?v=VUtelBqhN64>
- Colombia Visible. La Trocha de la Memoria: San Vicente del Caguán en la voz de guías locales <https://colombiavisible.com/la-trocha-de-la-memoria-san-vicente-del-caguan-en-la-voz-de-guias-locales/>
- Díaz, K (2019) Las fronteras extractivistas, el caso de San Vicente del Caguán <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=7225258>
- Defensoría del Pueblo (2 de marzo) Defensoría del Pueblo ofrece su capacidad de mediación para restablecer diálogo y frenar violencia en inspección Los Pozos de San Vicente del Caguán <https://www.defensoria.gov.co/-/defensor%3%ADa-del-pueblo->

- ofrece-su-capacidad-de-mediaci%C3%B3n-para-restablecer-di%C3%A1logo-y-frenar-violencia-en-inspecci%C3%B3n-los-pozos-de-san-vicente-del-cagu%C3%A1n
- El País (7 de marzo 2023) La petrolera Emerald Energy pide la cancelación de su contrato en San Vicente del Caguán <https://elpais.com/america-colombia/2023-03-07/la-petrolera-emerald-energy-pide-la-cancelacion-de-su-contrato-en-san-vicente-del-caguan.html>
 - El Heraldo () Esta sería la razón de protesta en Caquetá que desató crisis de orden público <https://www.elheraldo.co/colombia/protesta-en-caqueta-campesinos-estarian-realizando-reclamos-ambientales-y-sociales-982539>
 - Fundación Ideas para la Paz (2de mayo de 2023) Los Pozos: la punta del iceberg <https://ideaspaz.org/publicaciones/opinion/2023-05/los-pozos-la-punta-del-iceberg>
 - Noticias Uno Colombia (2023) Por conflicto entre petrolera y colonos, arde San Vicente del Caguán
 - La República (7 de marzo) Emerald Energy saldrá del Caquetá luego de pedir a la ANH suspender sus contratos <https://www.larepublica.co/empresas/emerald-energy-saldra-del-caqueta-luego-de-pedirle-a-la-anh-suspender-los-contratos-3562849>
 - Portafolio. (25 de marzo) Las cartas con las que Emerald buscó evitar toma de campo petrolero <https://www.portafolio.co/negocios/empresas/emerald-energy-cartas-con-las-que-pidio-ayuda-al-gobierno-para-evitar-toma-de-campo-petrolero-580417>
 - Radio Nacional de Colombia. (2023) Gobierno y organizaciones campesinas de San Vicente del Caguán firman el “Acuerdo Los pozos”

- <https://www.radionacional.co/noticias-colombia/que-es-el-acuerdo-de-los-pozos-acuerdo-san-vicente-del-caguan>
- Rutas del Conflicto. (23 de octubre 2023) "Los Pozos siguen en el olvido" <https://rutasdelconflicto.com/notas/los-pozos-siguen-el-olvido>
 - Tercer Canal (2023) URGENTE PETRO ORDENA "DETENER LA VIOLENCIA" EN SAN VICENTE DEL CAGUÁN /UN POLICÍA Y UN CIVIL MU3RT0S
 - W Radio Colombia. (2 de marzo 2023) Situación de Orden Público en San Vicente del Caguán <https://www.youtube.com/watch?v=A5uGrB9x3dw>
 - Verdad abierta. (15 de marzo 2023) Estallido social en los Pozos: expresión de años de reclamos desatendidos <https://verdadabierta.com/estallido-social-en-los-pozos-expresion-de-anos-de-reclamos-desatendidos/>